

	<p>Objet: Médaille moqueuse sur Napoléon III et la défaite de Sedan</p> <p>Musée: Historisches Museum der Pfalz - Speyer Domplatz 4 67346 Speyer 06232 13250 info@museum.speyer.de</p> <p>Collection: Collection du Rhin supérieur du HMP Speyer</p> <p>Numéro d'inventaire: M_22464</p>
--	--

Description

Cette médaille perforée est l'une des nombreuses médailles moqueuses de conception similaire créées en réaction à la défaite des Français à Sedan le 2 septembre 1870 dans le cadre de la guerre franco-allemande. Les moqueries et la malveillance s'adressent à Napoléon III, présenté comme le responsable de la défaite et du mal de la nation. La bataille de Sedan fut décisive pour l'issue de la guerre franco-allemande. Ce sont surtout les nombreux prisonniers de guerre français (plus de 100.000 soldats français au total ont été capturés pendant la bataille et après la capitulation) ainsi que les quelque 180.000 autres soldats bloqués à Metz qui rendirent l'armée française quasiment inopérante. Toute cette haine fut projetée sur l'empereur Napoléon III, qui se rendit dès le soir du 1er septembre, à la suite de quoi l'armée française capitula le 2 septembre. La médaille s'inspire de pièces et de médailles courantes émises sous Napoléon III. Cependant, il est représenté avec le bonnet à pointe de l'ennemi et n'est plus intitulé empereur, mais « Napoléon le misérable ». L'aigle napoléonien que l'on trouve normalement au revers fut transformé en chouette ou en hibou. La moustache révèle qu'il s'agit bien de Napoléon III. Si l'animal nocturne était déjà considéré comme un messager de malheur, voire de mort, l'empereur est même explicitement dénigré dans la transcription comme « vampire de la France ». [Johanna Kätzel]

Données de base

Matériau/Technique: cuivre

Dimensions:

Événements

A été illustré (acteur)	quand	
	qui	Napoléon III (1808-1873)
	où	
[Référence géographique]	quand	
	qui	
	où	Sedan

Mots-clés

- Casque à pointe
- Défaite
- Gefangennahme
- Guerre franco-allemande de 1870
- Spottmedaille
- Strigiformes
- Vampire
- empereur

Documentation

- Schaaf, Rudolf (2015): Spottmünzen und Spottmedaillen auf Napoléon III. mit Eulendarstellungen. Politik mit Eulen (und Vampiren?) in Frankreich. In: Kautz-Brief 27. Bietigheim-Bissingen, S. 12-34
- Schulze, Wolfgang-Georg (1980): Spottmünzen und -medaillen auf Napoleon III. (1848-1872) (= Kleine Hefte der Münzsammlung an der Ruhr-Universität Bochum, Heft 6). Bochum